CARTA AL EDITOR

A propósito de la diabetes mellitus y las enfermedades bucales Apropos of diabetes mellitus and oral diseases

Ivonne Bárbara Román-Hernández¹, Ana Gladys Peñalver-Sinclay¹

¹Facultad de Ciencias Médicas de Artemisa, Artemisa, Cuba, Correspondencia a: Ivonne Bárbara Román-Hernández, correo electrónico: ivonnerh@infomed.sld.cu

Recibido: 23 de junio de 2020 Aprobado: 3 de julio de 2020

Señor Editor:

Resulta de gran valor el trabajo publicado en la Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta, volumen 45, número 2, de 2020, con el título "Caracterización de pacientes diabéticos con enfermedades bucales", cuyo colectivo de autores pertenecen a la Universidad de Ciencias Médicas de Las Tunas. Muy pertinente la temática para el trabajo preventivo, curativo y rehabilitador del Estomatólogo General Integral en la atención primaria de salud.

Y es que, especialmente, la actividad de promoción de salud a desarrollar por los técnicos y profesionales de la Estomatología hacia este grupo poblacional se realizará con mayor calidad en la medida que se gane en conocimientos sobre la diabetes mellitus, sus causas, manifestaciones clínicas, formas de prevención y tratamiento, por lo que este artículo es un referente para el estudio y la aplicación en la práctica diaria.

Las remitentes de esta misiva concuerdan con los autores de esta investigación, cuando aseveran que los resultados alcanzados en su trabajo pueden deberse a la pobre divulgación de la relación entre las enfermedades bucales y la diabetes, como factor de riesgo fundamental, además de no darle la importancia que requiere la atención estomatológica en la población en general y, particularmente, en los pacientes con enfermedades crónicas, como la diabetes. (1) De lo anterior se deriva la necesidad de reforzar la labor educativa de nuestros profesionales hacia estos pacientes, la que se inicia desde que la enfermedad es diagnosticada y tendrá como objetivo mejorar el cuidado y la calidad de vida, así como disminuir las complicaciones propias de la enfermedad. (2)

En opinión de las autoras de esta carta, la realización de investigaciones de este tipo enriquece en gran medida el Análisis de la Situación de Salud (ASS), ya que proporciona al equipo básico de salud información valiosa, para la adecuada caracterización de su comunidad, al identificar la población con diabetes mellitus y así encaminar la labor preventiva. Es bien conocido que, en la actualidad, a pesar de la voluntad política de nuestro país, que estructura programas abarcadores en la labor educativa de la población, existe todavía desconocimiento de los temas bucales. (1)

Aparejado a ello, el mundo vive hoy uno de los episodios más tristes de la humanidad, la pandemia por la COVID-19, generadora de mucho estrés, donde la temática abordada en la referida investigación adquiere gran relevancia, ya que trata de una patología que ocupa un lugar distintivo dentro de las enfermedades crónicas, que no se debe descuidar, al constituir estos pacientes un grupo vulnerable dentro de la población. Por tal motivo, las acciones de promoción y prevención deben hacer énfasis en la higiene bucal, de manera que se evite un empeoramiento de la enfermedad de

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

- 1. Tergas-Díaz Ad, Ureña-Espinosa M, Rodríguez-González Y, Pérez-Espinosa Y, González-Rodríguez Y. Caracterización de pacientes diabéticos con enfermedades bucales. Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta. [revista en internet]. 2020 [citado 22 de mayo 2020]; 45(2). Disponible en: http:// revzoilomarinello.sld.cu/index.php/zmv/article/view/2109.
- 2. Pérez-Rodríguez A, Berenguer-Gouarnaluses M. Algunas consideraciones sobre la diabetes mellitus y su control en el nivel primario de salud. MediSan [revista en internet]. 2015 [citado 22 de mayo 2020]; 19(3). Disponible en: http://www.medisan.sld.cu/index.php/san/article/view/83.



Citar como: Román-Hernández IB, Peñalver-Sinclay AG. A propósito de la diabetes mellitus y las enfermedades bucales. Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta. 2020; 45(5). Disponible en: http://revzoilomarinello.sld.cu/index.php/zmv/article/view

Declaración de autoría

Ivonne Bárbara Román-Hernández Participó en la revisión de la literatura y confección de la

b https://orcid.org/0000-0002-1316-7155 carta.

Ana Gladys Peñalver-Sinclay Participó en la revisión de la literatura y confección de la https://orcid.org/0000-0002-1684-4182

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

Copyright Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta. Este artículo está bajo una <u>licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional</u>, los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos por cualquier medio, siempre que se mantenga el reconocimiento de sus autores.